

2024

BACKGROUND PAPER

Tema: Acotaciones constitucionales y levantamiento armado del ejército zapatista de liberación nacional (1994)

Senado de la República

Elisa Rodriguez, Gabriel Jimenez



Uimun

INDEX

Origen del comité	3
Introducción del tema	4
Evolución del tema	5
Acciones externas	6
Enfoque del comité	7
Conclusiones	8
Lista de participación	9
Referencias	11

Origen del Comité



El senado de la república forma parte del Poder Legislativo del país, es una de las dos cámaras del Congreso de la Unión de México. Es encargada de representar a todas las entidades federativas del país, de igual manera participa en la elaboración y aprobación de leyes y en la toma de decisiones más importantes del país.

De igual manera el senado tiene distintas funciones entre ellas participar en el nombramiento de servidores públicos en órganos autónomos como la Fiscalía General de la República y la Comisión Nacional de Derechos Humanos, ratificar nombramientos realizados por el presidente de la República para cargos de ministros de la Suprema Corte de Justicia, etc.

Y en cuanto a relaciones exteriores se encarga de ratificar a Embajadores, cónsules y empleados superiores del ramo de relaciones exteriores al igual que en la aprobación de Tratados Internacionales. Se conforma por 128 senadoras y senadores, no obstante para su integración solo es necesario que acudan 65 senadores, la Cámara se renueva cada 6 años eligiendo a 3 senadoras/senadores por cada Entidad Federativa, la Mesa directiva que es quien dirige la Cámara está conformada por la Presidenta, tres vicepresidentes y cuatro secretarías elegidas en una sesión plenaria por medio de votación por cédula, realizada diez días antes de la apertura de sesiones del Congreso.

Se hacen presentes las y los senadores con el propósito de reunirse para discutir y, en su caso, ratificar o rechazar todos los asuntos legislativos presentados a su consideración.

Introducción del Tema



El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), tiene sus bases en las Fuerzas de Liberación Nacional (FLN), organización clandestina creada a finales de los sesenta al norte de México. La FLN comenzó una lucha guerrillera con el fin de establecer el socialismo en México. En estos años los pueblos indígenas apoyan al EZLN para proteger el anonimato de los insurgentes, reclutar nuevos miembros, participar en manifestaciones, obtener y asegurar suministros para los combatientes y llevar a cabo proyectos colectivos con fines de apoyo social. Este apoyo fortaleció los lazos de la sociedad involucrada, lo que estableció una identidad zapatista.

El levantamiento armado del EZLN fue el 1 de enero de 1994, mientras el gobierno federal encabezado por Carlos Salinas de Gortari celebraba la entrada en vigor del Tratado de libre comercio de América del Norte. El movimiento demandaba la devolución de las tierras apropiadas por el gobierno las cuales pertenecían a las comunidades indígenas, la participación de las múltiples etnias en la organización del estado de Chiapas así como el del resto del país y una distribución justa de la riqueza del país. El gobierno federal respondió desplegando tropas en el estado de Chiapas para así contener la rebelión. No fue hasta el 12 de enero del mismo año que el gobierno declaró un alto al fuego. Posteriormente, el 16 de febrero, empezaron las primeras conversaciones entre el gobierno federal y el EZLN, finalmente se firmaron los acuerdos de San Andrés en 1996, acerca de "Derecho y Cultura Indígena". Además gracias a estos diálogos se creó el Congreso Nacional Indígena (CNI) en octubre de 1996.





Evolución del Tema

Tras 3 décadas del EZLN, su camino no ha sido en línea recta. La supervivencia de este movimiento está muy relacionado con la capacidad de las comunidades de conservar las tierras que lograron controlar en 1994.

El EZLN hizo pública una lista de 20 comunicados donde anuncian un proceso de cambio, unos días previos a navidad, informaron que las tierras zapatistas pasarán a ser una “no propiedad”, es decir, “tierras del común”. Además como parte de su nueva etapa anunciaron que habrá extensiones de tierra en las cuales se podrán trabajar de manera colectiva incluso por habitantes “no-zapatistas”.

Acciones Externas



Diversas entidades y gobiernos a nivel internacional demostraron solidaridad con el EZLN y su causa. Este respaldo se manifestó a través de protestas, campañas de apoyo, y respaldo político y diplomático en varios países. La cobertura mediática mundial del levantamiento del EZLN también desempeñó un papel crucial al difundir sus reclamos y mensajes a una audiencia global.

Además, varios gobiernos foráneos expresaron inquietud por la situación en Chiapas e instaron al gobierno mexicano a buscar una resolución pacífica y negociada al conflicto. Organizaciones como Amnistía Internacional y Human Rights Watch vigilaban de cerca la situación en Chiapas y denunciaban las violaciones a los derechos humanos que se produjeron durante y después del levantamiento.

Aunque en menor medida comparado con otros conflictos, se reportaron algunos casos de apoyo financiero y logístico provenientes de grupos e individuos en el extranjero hacia el EZLN. Sin embargo, estos aspectos son objeto de controversia y requieren investigaciones y análisis detallados.



Enfoque del Comité



Existen distintos enfoques con los cuales se podrían solucionar este problema o prevenir que vuelva a suceder, algunos de los enfoques que buscamos en este comité son:



Respeto a derechos indígenas

Garantizar el respeto y protección a los derechos de todos pero en específico de los indígenas.



Apoyo económico

Invertir en programas y proyectos en las zonas afectadas ayudando así a la pobreza y marginación.



Implementar los acuerdos de paz

Comprometerse a que se ejecuten los acuerdos previamente establecidos por el gobierno y el EZLN.



Diálogo

Promover un diálogo sincero entre el gobierno mexicano y el EZLN, para escuchar y actuar en las preocupaciones de ambas partes.



Participación ciudadana

Fomentar la participación activa de las comunidades indígenas afectadas, con el fin de escuchar diferentes partes de vista y de necesidades más acercadas a la realidad



Conclusiones

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) representa una lucha persistente por la justicia social y los derechos de los pueblos indígenas en México. A través de su resistencia pacífica y su compromiso con la autonomía local, han desafiado las estructuras de poder establecidas y han destacado la marginación y la opresión que enfrentan las comunidades indígenas.

Su levantamiento en 1994 no sólo sacudió al gobierno mexicano, sino que también inspiró movimientos sociales en todo el mundo. Aunque han optado por la negociación y la construcción de autonomía en lugar de la lucha armada abierta en años posteriores, su legado perdura como un recordatorio de la necesidad de defender los derechos humanos y culturales de los pueblos indígenas.

El EZLN sigue siendo un símbolo de resistencia y esperanza para aquellos que luchan por la justicia y la dignidad en todo el mundo.

Lista de Participación

- **Senador Benigno José Aladro Fernández**
- **Senador Javier Alvarado Ibares**
- **Senador Héctor Álvarez Álvarez**
- **Senadora María del Carmen Bolado del Real**
- **Senadora Luz Lajous Vargas**
- **Senador Juan de Dios Castro Lozano**
- **Senador José Ángel Conchello Dávila**
- **Senadora Idolina Moguel Contreras**
- **Senador Mauricio Fernández Garza**
- **Senador Enrique Franco Muñoz**

Lista de Participación

- **Senador Emilio Rafael José Goicoechea Luna**
- **Senador Luis Gonzáles Pintor**
- **Senadora Emma Mondragón Navarrete**
- **Senador Ricardo Alfredo Ling Altamirano**
- **Senador Pedro Macías de Lara**
- **Senador José Ramón Medina Padilla**
- **Senador Arturo Nava Bolaños**
- **Senador Benito Fernando Rosel Isaac**
- **Senadora Margarita Ortega Villa**
- **Senador Rosendo Alfredo Villareal Dávilas**



Referencias

- De La República, S. (s. f.). Integración. Recuperado el 09 de febrero, 2024 de <https://www.senado.gob.mx/65/senadores/integracion>
- Insurgencia del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) | Comisión Nacional de los Derechos Humanos - México. (s. f.). Recuperado el 09 de febrero, 2024 de <https://www.cndh.org.mx/noticia/insurgencia-del-ejercito-zapatista-de-liberacion-nacional-ezln>
- Levantamiento armado del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) | Comisión Nacional de los Derechos Humanos - México. (s. f.). Recuperado el 09 de febrero, 2024 de <https://www.cndh.org.mx/noticia/levantamiento-armado-del-ejercito-zapatista-de-liberacion-nacional-ezln>
- Oliva, A. (2024, 1 enero). Chiapas: Qué queda del zapatismo 30 años después del levantamiento armado del EZLN en México (Y qué fue del subcomandante Marcos). BBC News Mundo. Recuperado el 09 de febrero, 2024 de <https://www.bbc.com/mundo/articles/czkj7evp1ylo>